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Ключи от неба
Первых пассажиров принял новый аэровокзал в Южно-Сахалинске — самый современный и самый большой на 
Дальнем Востоке. Выступая на торжественной церемонии его открытия, губернатор Сахалинской области назвал 
запуск терминала историческим событием. Новый аэровокзал способен с комфортом принимать до 5 миллионов 
пассажиров в год — в 5 раз больше, чем старый. Такие мощности позволяют не только закрыть все текущие 
потребности островного региона, но и создать задел для развития авиаперевозок на годы вперед.



Александр КАРГАЕВ трудится 
в строительной сфере почти 
14 лет. Он пошел по стопам 
своего отца, заслуженного 
строителя Российской Феде-
рации, проработавшего в Са-
халинской области 35 лет. Но 
поначалу поступил в Сахалин-
ский государственный универ-
ситет на специальность «Не-
фтегазовое дело». Во время 
учебы попал на практику в из-
вестную строительную ком-
панию «Сфера», получил удо-
стоверение плотника третьего 
разряда и понял, что его при-
звание — строить. После окон-
чания вуза вернулся в «Сферу» 
уже мастером.

Сейчас Александр Каргаев 
трудится начальником участка 
строительно-монтажных работ в  
ООО «СЗ «Рыбоводстрой». Пред-
приятие возводит в Южно-Саха-
линске два жилых комплекса — 
«Зеленый город» в районе Новой 
Деревни и «Авангард» на пере-
крестке улиц Комсомольской и 
Пограничной.

На сооружении «Авангарда» 
Александр отвечает за качество 

Судьба строителя
Эта профессия в Южно-Сахалинске сегодня 
особенно востребована

всех технических работ — от фор-
мирования котлована до сдачи го-
тового объекта в эксплуатацию.

Сейчас на территории  
ЖК «Авангард» четыре дома. Два 
состоят из пяти секций, и два — 
из четырех. Секции от 5 до 18 эта- 
жей. Первый дом уже полно-
стью заселен, во втором об-
живаются люди, получившие 
социальные квартиры от ад-
министрации города. Третий 
планируется сдать к сентя-
брю-октябрю, четвертый —  
в конце нынешнего года.

Кроме этого Александр Кар-
гаев курирует возведение объек-
тов в других муниципальных об-
разованиях: трех многоэтажных 
жилых домов в Долинске и столь-
ких же в Поронайске, обеспечи-
вает строительный контроль на 
сооружении арендного жилья в 
Тымовском и Александровск-Са-
халинском районах.

— Профессия строителя тре-
бует постоянного совершенство-
вания знаний, умений и навы- 
ков, — уверяет Александр Кар- 
гаев. — Необходимо идти в ногу 
со временем, осваивать новые 
технологии.

Дел на объектах всегда много, 
и Александр ездит в команди-
ровки по Сахалину еженедельно.  
А жена и сын с дочерью с нетерпе-
нием ждут его домой. Дети очень 
гордятся, что папа у них — стро-
итель.

— Я участвовал в возведении 
музыкального фонтана в город-
ском парке и на его тестовый 
запуск взял с собой домочадцев. 
Дети смотрели на шоу, широко 
открыв глаза и замирая от вос-
торга. Их восхищение дорогого 
стоило! — вспоминает Александр.

 ѣ Призвание Александра Каргаева — 
строить

 ѣ Пополнение для городского автопарка

 ѣ Совмещенная автобусно-железнодорожная остановка
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Более подробно 
узнать о работе 
центра управле-
ния городской 
мобильностью 
можно на сайте тутбудет.рф
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колесная интеграция

Как рассказал директор центра 
управления городской мобильно-
стью Александр Попов, сейчас 
в самом разгаре процессы, ре-
ализации которых пассажиры 
давно ждали, — организация 
бесплатных пересадок, обновле-
ние подвижного состава, созда-
ние дополнительных остановок и 
транспортно-пересадочных узлов.

Недавно заработали новые же-
лезнодорожные маршруты. Теперь 
рельсобусы ходят не только из 
Дальнего, но также из планировоч-
ных районов Ново-Александровск 
и Христофоровка. Предусмотрены 
их остановки на нескольких го-
родских станциях. На железнодо-
рожном вокзале пассажиры могут 
пересаживаться на городские ав-
тобусы, при соблюдении времен-
ного интервала — 45 минут между 
транзакциями — еще раз платить 
за проезд не придется.

— Судя по примеру Дальне-
го, эта система отлично показала 
себя. Его житель садится на авто-
бус в своем микрорайоне, платит 
за проезд транспортной картой, 
а на ТПУ «Алые розы» бесплатно 
переходит в рельсобус. За восемь 
минут он приезжает на вокзал и, 
также не оплачивая, совершает 
пересадку в любой нужный ему 
городской автобус. На все поездки 

На полном ходу
Второй год идет крупномасштабная 
реформа системы общественного 
транспорта в Южно-Сахалинске

он тратит 30 рублей, — объясняет 
Александр Попов.

Проект интеграции железнодо-
рожного транспорта в общую му-
ниципальную транспортную сеть 
сложен, но очень эффективен и 
перспективен. Те, кто относился 
к этой идее с недоверием, теперь 
понимают, насколько она удачна 
и полезна. Это видно по ежеднев-
ному пассажирскому потоку из 
Дальнего: на начальном этапе по 
новому маршруту ездили 25-30 че-
ловек, а теперь не менее 300.

Пора обновления

Модернизируется подвижной 
состав. В Южно-Сахалинске этот 
процесс проходит в три этапа: 
первая партия из 100 автобусов 
на газомоторном топливе при-
была из Минска весной, 85 из них 
среднего класса и 15 — большого. 
Еще 43 единицы общественно-
го транспорта выйдут на линию 

в период с августа по октябрь. 
Часть из них предназначена для 
маршрута № 104, соединяющего 
центр города с селом Дальним. 
Третья партия из 25 автобусов 
среднего класса прибудет в де-
кабре, они заменят устаревшие 
машины на маршрутах № 71 и 10.

— Люди порой спрашивают: 
чем отличаются автобусы сред-
него и большого класса? Так вот, 
машины большого класса имеют 
три двери и длину от 10 до 16 мет- 
ров. У автобусов среднего класса 
две двери и длина от 7,5 до 10 мет- 
ров. Но все они оборудованы по 
единому стандарту: двигатели на 

Развитие жилищного строительства в островной столице является прио-
ритетным для мэра Сергея Надсадина и губернатора Валерия Лимаренко. 
В 2023 году в Южно-Сахалинске планируется ввести более 250 тысяч ква-
дратных метров жилья.
Так, в новом ЖК по улице Фархутдинова силами подрядчика ООО «Сахин-
строй» возводится почти 14 тысяч квадратных метров жилья. А в северной 
части города осуществляется самая грандиозная застройка - «Уюн Парк», 
жителями которого в перспективе станут больше 10 тысяч человек. Сейчас 
почти готовы три 17-этажных дома, на очереди еще восемь аналогичных 
корпусов. Их сооружением занимается компания-подрядчик ПАО ПИК-СЗ. 
На улице Больничной в этом году начинается строительство двух 5-этаж-
ных домов на 180 квартир. Это будут монолитные новостройки с фасадом 
из керамогранитных плит. Сюда переселят жителей аварийных общежитий, 
расположенных на Коммунистическом проспекте. В планировочном районе 
Ново-Александровск до конца 2023 года планируется сдать в эксплуата-
цию 7-этажный дом. Более чем в 100 квартир переселят жителей этого же 
района, чьи дома признаны аварийными. 
До 2025 года городскими властями планируется построить в общей слож-
ности не менее 900 тысяч квадратных метров жилья. Под эти цели опреде-
лены 34 земельных участка в разных частях островной столицы.

работы хватает

 ѣ ЖК «Авангард» растет

Без лимита

С 10 августа введена система без-
лимитных проездных. Тарифное 
меню предусматривает три вида 
абонементов: суточный, недель-
ный и месячный стоимостью соот-
ветственно 104, 620 и 1800 рублей. 
При желании можно подключить 
их на единую карту сахалинца или 
обычную банковскую карту, техни-
ческие возможности для этого есть.

В центр обработки данных 
можно звонить по номеру 55-60-15  
или *65-15 (только с мобильных 
телефонов). За 2022 год городским 
общественным транспортом Юж-
но-Сахалинска было перевезено  
29 миллионов пассажиров. Ожида-
ется, что в 2023-м эта цифра превы-
сит 30 миллионов.

экологически чистом газовом топ- 
ливе, кондиционеры, валидато-
ры для бесконтактной оплаты, —  
рассказывает Александр Попов.

Изменилось и расписание. 
Теперь по ряду маршрутов об-
щественного транспорта можно 
уехать после 23 часов, к примеру 
№ 19 и 20. Отследить прибытие 
автобусов легко через приложе-
ние и сайт go2bus, где показано 
их движение в реальном времени.

Были организованы и новые 
маршруты. Так слились в один  
№ 122 и 177, № 250 и 252. Автобус 
№ 5 ходит теперь по всей улице 
Пограничной, № 2 захватывает 

улицы Детскую, Венскую и Алтай-
ский переулок, на нем из центра, 
например, можно добраться до 
зоопарка.

За время реформы в остров-
ной столице создано 70 допол-
нительных остановок. Сделано 
это в соответствии с федераль-
ными нормативами, согласно ко-
торым расстояние между остано-
вочными пунктами должно быть  
от 400 до 600 метров. Еще 80 оста-
новок появится в 2024 году.

— Большинство перемен про-
изошло с учетом пожеланий горо-
жан, — говоит Александр Попов, — 
поэтому обращайтесь с вопросами 
и идеями в наш центр обработки 
данных. Мы охотно прислушива-
емся к мнению людей.

Подготовила Наталья рУсИНоВа



 ѣ Команда участников стажировки

 ѣ Сетчатый контейнер для раздельного сбора тКО
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Есть такая наука — гарбология. 
Это отдельное направление 
экологии, которое занимает-
ся изучением бытовых отходов 
и разработкой безопасных ме-
тодов их утилизации. Предсе-
датель правления известного в 
Сахалинской области экологи-
ческого центра «Родник»  
Александра ЗАЦАРИННАЯ 
вполне может претендовать 
на статус ученого-гарболо-
га. В начале нынешнего года 
она проходила жесткий кон-
курс претендентов на участие 
в программе стажировки эко-

Заботы гарболога
Известный экоактивист Александра Зацаринная 
ратует за возрождение в Южно-Сахалинске 
пунктов сбора вторсырья

активистов на базе ассоциации 
«РазДельный Сбор» в Санкт-
Петербурге. Организаторам  
поступило 250 заявок  
со всей страны. В результате  
отобрали всего 20 человек  
из 18 регионов, в том числе 
нашу сегодняшнюю  
собеседницу. Ей слово. 

— Курсы рассчитаны на неде- 
лю, поэтому их программа очень 
плотная, с полным погружением 
в проблематику. Главное, мы по-
лучили возможность изучить де-
ятельность ассоциации «РазДель-

ный Сбор», понять, как у них все 
устроено, что очень важно: это 
фактически первая такая орга-
низация в России, и работа в ней 
ведется на самом современном 
уровне. 

Конечно же, мы все тоже пред-
ставляли свой опыт, делились им. 
В последний день занятий соста-
вили списки идей и проектов, ко-
торые посчитали интересными 
и хотели бы применить в своей 
практике. 

Мне очень понравился проект 
«Безопасные медикаменты», ко-
торый разработан в Самаре. Он 

направлен на утилизацию ненуж-
ных лекарств и упаковок из-под 
них. Медикаменты относятся к 
классу токсически опасных отхо-
дов, поэтому сжигаются. Но целе-
направленным их сбором занима-
ются медицинские учреждения, а 
обычные граждане выбрасывают 
просроченные или ненужные ле-
карства в общий мусор. В рамках 
проекта «Безопасные медика-
менты» предлагается установить 
в аптеках и торговых центрах 
Южно-Сахалинска контейнеры 
для сбора медикаментов и упа-
ковок. Они будут отправляться в 
Самару, где есть специализиро-
ванное предприятие по их ути-
лизации. 

Еще одна идея касается раз-
дельного сбора мусора в нашем 
городе. Для этого установлены 
сетчатые контейнеры, на кото-
рых написано, для каких отходов 
они предназначены. Но зачастую 
в эти контейне-
ры скидывают все 
подряд. Причина — 
невнимательность, 
лень и наплеватель-
ское отношение не-
которых граждан к 
самой идее. Проект 
предполагает про-
ведение массиро-
ванной просвети-
тельской кампании. 
Информация о том, 
что нужно нака-
пливать в сетчатых контейнерах, 
должна быть везде: в подъездах 
домов, в магазинах, в виде ан-
шлагов на мусорных площадках. 
Пилотный вариант этого проек-
та экоцентр «Родник» планиру-
ет запустить в 8-м микрорайоне. 
Будем отслеживать результаты и 

надеемся, что отношение людей 
к раздельному сбору отходов из-
менится. 

Когда я только начинала свою 
деятельность в «Роднике», ситу-
ация с мусором в Южно-Саха-
линске была намного хуже, чем 
сейчас. Но уже тогда появились 
люди, готовые работать с этой 
проблемой, и постепенно созда-
лось неформальное сообщество 
единомышленников, осознанно 
относящихся и к потреблению, и к 
отходам. Подтверждают это юные 
участники наших летних лаге-
рей, которые рассказывают, что у 
них в домах заведено сортировать 
мусор, убирать за собой в местах 
отдыха, пользоваться многоразо-
выми упаковками. 

Но мы прекрасно понимаем, 
что эта тема по-прежнему акту-
альна, она требует развития, во-
влечения новых людей, чтобы по-
нятие «ответственное отношение 

к мусору» стало об-
щепринятым и об-
щеупотребитель-
ным. 

Что касается 
мусорной рефор-
мы в Сахалинской 
области в целом и 
в Южно-Сахалин-
ске в частности, 
скажу одно: нужна 
материальная мо-
тивация населе-
ния. Если появится 

возможность макулатуру, стекло, 
пластик сдавать за деньги, про-
цесс сразу активизируется. Поло-
жительные примеры имеются: 
такой прием отходов организован 
в Хабаровске, Ижевске, где созда-
ны центры по сбору вторсырья, и 
люди туда идут. 

Экологическая сознатель- 
ность — качество, в котором 
остро нуждается наше обще-
ство. До сих пор проблема 
мусора в России — одна  
из наиболее актуальных.  
Потому и решать ее взялись 
глобально. Инициатором  
национального проекта 
 «Экология» в 2018 году  
стал президент России 
Владимир Путин. Одно 
из направлений проек-
та — комплексная система 
раздельного накопления и 
сбора твердых коммуналь-
ных отходов. Отмечено, что 
сортировка ТКО заметно по-
вышает столь необходимую 
нашему гражданскому со-
обществу экологическую 
сознательность. Во всяком 
случае, в Южно-Сахалин-
ске и населенных пунктах 
городского округа стало за-
метно чище. И это несмо-
тря на то, что далеко не все 
присоединились к процессу, 
игнорируя призывы сорти-
ровать отходы. Однако ре-
зультаты налицо: раздель-
ный сбор мусора становится 
хорошей привычкой, кото-
рая приносит всем нам ощу-
тимую пользу.

Простая польза
Более 2,5 тысячи тонн отходов отсортировали на Сахалине  
за 3,5 года действия мусорной реформы

общесахалинская забота

Сейчас в 15 районах Сахали-
на установлены 1783 емкости для 
раздельного накопления твердых 
коммунальных отходов. За счет 
федеральных средств модернизи-
рованы контейнерные площадки. 
Они приведены в соответствие с 
требованиями санитарно-эпиде-
миологического законодательства 
и выглядят вполне современно и 
эстетично.

Немаловажно и то, что предва-
рительно была организована боль-
шая просветительская кампания. 
Людям объяснили, в чем заключа-

ется суть раздельного накопления 
мусора и как его будут перераба-
тывать. Таким образом в проект 
были вовлечены жители острова, 
и многие его поддержали.

Первые в Сахалинской обла-
сти сетчатые контейнеры для 
раздельного сбора отходов по-
явились в 2021 году в Южно-Са-
халинске. На сегодняшний день 
в областном центре установлены 
уже 554 такие емкости, причем 
город является лидером по сорти-
ровке мусора. 

А в этом году сортировкой от-
ходов займутся и курильчане. Вне-
дрить раздельный сбор ТКО на 

Курилах поручил губернатор Са-
халинской области Валерий Ли-
маренко.

Путь сортированного 
мусора

Сегодня на Сахалине функцио-
нируют три мусоросортировочных 
комплекса. Первый был введен в 
эксплуатацию в 2018 году на по-
лигоне ТБО Корсакова, второй — 
в середине 2021-го на полигоне 
ТКО в Ногликах, а третий начал 
работу в 2022 году на полигоне 
«Известковый» в Южно-Сахалин-
ске. Сотрудники комплексов от-
сортировывают отходы, которые 
подлежат повторному примене-
нию, и отправляют их на материк.
Там сахалинский мусор получает 
новую жизнь.

Использование вторсырья — 
дело перспективное. Современные 
российские предприятия произво-
дят из него массу полезных вещей, 
вплоть до уличной мебели повы-
шенной прочности. Но на Сахали-
не жители пока отсортировывают 
только стеклянные и пластико-
вые бутылки, жестяные банки. По 
итогам 2022 года в нашем регио-
не на сортировку отправили 18,8% 
всех собранных отходов. Из них 
было выделено вторсырье, кото-
рое ушло на мусороперерабаты-
вающие заводы страны.

— Раздельное накопление от-
ходов — практика, которая стано-
вится все более актуальной в Са-
халинской области, — объяснила 
директор департамента организа-
ции обращения с твердыми ком-

мунальными отходами министер-
ства ЖКХ Сахалинской области 
Виктория Огиенко. — Это важный 
шаг на пути к выполнению Указа 
президента Владимира Путина 
«О национальных целях развития 
Российской Федерации на период 
до 2030 года». Задача — обеспе-
чить 100-процентную сортировку 
ТКО и снизить объем отходов, на-
правляемых на полигоны, в 2 раза.

от накопления —
к переработке

Одна из главных задач мусор-
ной реформы в Сахалинской обла-
сти — строительство современных 
высокотехнологичных мощностей 
по сбору, сортировке, обработке, 
утилизации и обезвреживанию 
отходов. Это позволит закрыть 
и рекультивировать все старые 
свалки, расположенные на терри-
тории региона.

Для создания в области этой со-
временной инфраструктуры уже 
заключены три концессионных 
соглашения с компанией «Сити-
матик», одним из крупнейших 
операторов по обращению с ТКО в 
России. С ее помощью к 2026 году 
планируется создание и запуск му-
соросортировочных комплексов с 
межмуниципальными полигона-
ми «Южный — Южно-Сахалин-
ский» с пропускной способностью 
152 тысячи тонн мусора в год, 
«Центральный — Поронайск» — 
44 тысячи тонн, и «Северный — 
Оха» мощностью 9,8 тысячи тонн 
мусора в год.

Подготовил семен ЖУк

 ѣ Александра Зацаринная 
(крайняя справа) на занятиях
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Важнейший для Сахалин-
ской области транспортный 
объект начал работать в те-
стовом режиме. Новый тер-
минал способен с комфортом 
принимать до 5 миллионов 
пассажиров в год — в 5 раз 
больше, чем старый. Такие 
мощности позволяют не 
только закрыть все текущие 
потребности, но и создать 
задел для развития авиа- 
перевозок на годы вперед.

Благодаря архитектурным 
и планировочным решениям, 
а также использованию при 
строительстве передовых мате-
риалов и инженерных решений  
аэровокзал стал самым боль-
шим и современным в ДВФО.

Символическую красную 
ленточку на торжественной це-
ремонии его открытия перере-
зали губернатор Сахалинской 

Президиум правительственной комис-
сии по региональному развитию под 
руководством заместителя председате-
ля правительства РФ Марата Хуснулли-
на одобрил островному региону заявку 
на специальный казначейский кредит. 
Федеральная поддержка в размере  
716 млн рублей позволит опережаю-
щими темпами продолжать строитель-
ство современной взлетно-посадочной 
полосы (ВПП) в аэропорту Южно-Саха-
линска, которая обеспечит прием всех 
воздушных судов без ограничений, по-
высит безопасность полетов, сведет к 
минимуму сбои из-за неблагоприятных 
погодных условий.

Сооружение новой ВПП в главной воз-
душной гавани островного региона нача-
лось в августе 2022 года западнее действу-
ющей полосы, которая была введена почти 
60 лет назад и исчерпала свой ресурс. 
Вопрос о необходимости выделения фе-
дерального финансирования на строи-
тельство поднял губернатор Валерий Ли-
маренко в ходе своей рабочей встречи с 
президентом России в феврале нынешнего 
года. Владимир Путин поддержал иници-
ативу главы региона, поручив правитель-
ству страны подготовить все требуемые 
решения.

— Старая ВПП уже давно исчерпала 
свой ресурс, ее параметры не позволяют 
нашему региону принимать воздушные 
суда современных типов. Новая полоса 
рассчитана на эксплуатацию в самых су-
ровых погодных условиях. Она верой и 
правдой прослужит Сахалинской области 
многие десятилетия, — отметил Валерий 
Лимаренко.

Протяженность новой ВПП — 3400 мет- 
ров, ширина — 60. Она спроектирована с 
учетом всех сейсмических норм, приспо-
соблена для работы в сложных метеоусло-
виях и для приема воздушных судов любых 
типов. Сдать ее планируется в 2024 году.

— Для повышения качества жизни и 
комфорта людей мы строим и развиваем 
социальную, коммунальную и дорожную 
инфраструктуру. Эта работа также способ-
ствует улучшению экономики регионов, — 
отметил Марат Хуснуллин.

— Реновация городов — масштабный 
проект, значимый для всех дальневосточ-
ников. С его реализацией мы связываем 
мечту о будущем Дальнего Востока, о соз-
дании комфортных условий жизни для 
людей, об улучшении экологической си-
туации, — сказал заместитель председа-
теля правительства РФ — полномочный 
представитель президента России в ДВФО 
Юрий Трутнев.

Скоро 
на взлет
Строительство новой 
взлетно-посадочной 
полосы получит 
существенное 
финансирование

 ѣ ВПП планируется сдать в 2024 году

Ключи от неба
В островной столице вступил в строй самый современный 
аэровокзал Дальнего Востока

 ѣ новый пассажирский терминал

 ѣ торжественный момент

 ѣ Людно в здании аэровокзала

Дальний Восток, и немаловаж-
ное значение здесь имеет со-
ответствующая транспортная 
инфраструктура. Это важно и 
для Сахалина, — сказал он во 
время своей поездки в остров-
ной регион в июле нынешне-
го года.

— Инвестор реализовал 
проект по созданию нового 
аэровокзального комплекса в 
Южно-Сахалинске в статусе 
резидента территории опере-
жающего развития «Горный 
воздух». По соглашению с Кор-
порацией развития Дальнего 
Востока вложено около 8 млрд 
рублей, создано более 400 ра-

бочих мест. 
Новый аэро-
вокзал для 
С а х а л и н -
ской обла-
сти является 
важнейшим 
объектом ин-
фраструкту-
ры. Именно 
с а м о л е т о м 
люди, в том 
числе тури-
сты, в основ-

ном прибывают на острова. 
Развитие пассажирских пере-
возок, создание новых объек-
тов транспорта при поддерж-
ке государства делают регион 
удобнее для его жителей, ближе 
и доступнее для путешествен-
ников, — подчеркнул директор 
ООО «КРДВ Сахалин и Курилы» 
Михаил Алешин.

области Валерий Лимаренко 
и председатель совета дирек-
торов АО «Восточные ворота 
страны» Алексей Васильчен-
ко. В мероприятии приняли 
участие заместитель началь-
ника управления аэропорто-
вой деятельности Росавиации 
Александр Аверкиев, мэр Юж-
но-Сахалинска Сергей Надса-
дин, представители федераль-
ных и региональных органов 
власти, жители и гости регио-
на. Первым современный тер-
минал принял рейс Москва —  
Южно-Сахалинск авиакомпа-
нии «Россия». Борт по традиции 
встретили водной аркой.

— Сегодня мы стали сви-
детелями без преувеличе-
ния исторического события в 
жизни Сахалинской области —  
запуска нового аэровокзаль-
ного комплекса в главной 
воздушной гавани наших 

островов. Динамично развива-
ющемуся региону нужен был 
аэропорт, соответствующий 
его уровню. И Сахалин его по-
лучил. Новый аэровокзал —  
современный, просторный, 
в нем будут чувствовать себя 
комфортно все путешествен-
ники: и родители с детьми, и 
пожилые люди, и маломобиль-
ные граждане, — сказал Вале-
рий Лимаренко.

Аэровокзал возвели за счет 
средств областного бюджета 
и частного инвестора. Компа-
ния «Красинвест» выиграла 
конкурс на завершение стро-
ительства терминала в марте  
2021 года. Реализовать проект 
инвестор должен был в макси-
мально сжатые сроки. Общий 
объем финансовых вложе-
ний составил около 12,5 млрд 
рублей.

— Мы упорно работали над 
проектом, чтобы сделать тер-
минал в Южно-Сахалинске 
лучшим на Дальнем Востоке. 
Считаю, нам это удалось. Мы 
гордимся пройденным путем и 
благодарим правительство Са-
халинской области и Валерия 
Игоревича за доверие и сотруд-
ничество. Во многом от личной 
вовлеченности и активности 
губернатора зависела судьба 
такого масштабного проекта, 
— отметил 
председатель 
совета дирек-
торов АО «Вос-
точные ворота 
страны» Алек-
сей Василь-
ченко.

Важность 
запуска пере-
дового терми-
нала в столи-
це островного 
региона отме-
тил заместитель председателя 
правительства РФ — полномоч-
ный представитель президента 
России в ДВФО Юрий Трутнев.

— В сегодняшнее непро-
стое время ряд дальневосточ-
ных регионов успешно прово-
дит работу по модернизации  
аэропортов, а это задел на буду-
щее. Мы продолжаем развивать 

для пассажиров

Площадь нового аэровокзала 
превышает 47 тыс. квадратных 
метров — это крупнейший тер-
минал на Дальнем Востоке. Для 
удобства пассажиров он осна-
щен 6 телескопическими тра-
пами, 26 стойками регистрации, 
5 эскалаторами и 23 лифтами. 
Полностью автоматическая си-
стема обработки багажа имеет 
5 уровней безопасности и по-
зволяет в час пропускать более 
1200 вещей, в том числе нега-
баритных.

 ѣ новый терминал первым принял 
борт из Москвы
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с оГорода На ПрИлаВок
Южно-сахалинским садоводам и огородникам безвозмездно 

предоставляют места для продажи излишков урожая

ПродаЖа оВощей, зелеНИ И яГод 
постановлением администрации города от 05.06.2023 № 1562-па  

«О местах для свободной реализации населением излишков урожаев  
с приусадебных и дачных участков и уловов любительского рыболовства 

на территории городского округа «Город Южно-Сахалинск» 

разрешеНа с 1 мая По 20 Ноября

нА территОрии гОрОдСКОгО ОКругА 
«гОрОд ЮЖнО-САхАЛинСК» ОргАниЗОВАнО 

12 ПЛОщАдОК 
нА 80 мест дЛя 
САдОВОдОВ-ЛЮбитеЛей

Где Находятся

ск
ол

ьк
о 

ме
ст

   пр. Мира, 229, на территории, прилегающей к торговому  
центру «Янтарь» 

10

   ул. Вокзальная, 71, на территории центральной ярмарки 10

   напротив  дома 243а на ул. Комсомольской 5

   п/р хомутово, ул. центральная, у административного здания по 
управлению территорией Хомутово

5

   Весточка, на площадке у магазина «Товары повседневного 
спроса» 

5

   п/р Луговое, ул. дружбы, 90, у почтового отделения № 21 5

   п/р ново-Александровск:

пер. Железнодорожный, в районе павильона «Имуден» 10

пер. Железнодорожный, 14, с северной стороны жилого дома 10

   с. дальнее, ул. ударная, 23, в районе магазина «Долина» 5

   с. березняки, ул. Зеленая, 20а, в районе магазина «Березка» 5

   с. Санаторное, напротив дома № 7, в районе теннисного корта 5

   с. Синегорск, ул. Коммунистическая, напротив дома № 45,  
на площадке бывшего рынка 

5

На 7 ярмарочНых 
Площадках 
В ЮЖНо-сахалИНске 
ПредУсмотреНо

171 место для 
садоВодоВ-оГородНИкоВ

Список ярмарок  
с бесплатными  
местами для дачников 
опубликован на сайте 
yuzhno-sakh.ru.

За консультацией обращайтесь  
в департамент продовольственных 
ресурсов и потребительского рынка  
администрации Южно-Сахалинска  
по телефонам: 300-738 (доб. 1, 7),  
300-737 (доб. 2).

материал подготовлен на основе данных 
официального сайта администрации 

Южно-сахалинска. 

Из них:
   3  —  в Южно-Сахалинске
   9  —  в планировочных 
районах и селах

 ѣ Современная теплица — сложное инженерно-агротехническое сооружение

 ѣ Огурец пошел!
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Официальное открытие новой 
теплицы на этом известном 
предприятии состоялось  
30 мая, а буквально через 
неделю в ней уже был собран 
первый урожай огурцов. 
Сейчас она вошла в заданный 
ритм работы, кроме огурцов 
на площади почти в 3 гектара 
выращивают пряные травы и 
нежный зеленый лук. Новый 
объект позволил предприятию 
решить серьезные проблемы. 
Об этом в интервью нашему 
корреспонденту рассказывает 
главный агроном АО «Совхоз 
«Тепличный» Павел БУТКОВ.

— Как удалось в наше непро-
стое время поднять такой мас-
штабный проект?

— Сложно. В этом году было 
сложно как никогда. Очень 
многие материалы попали в санк-
ционные списки, поэтому непро-
сто было с поставками, с логисти-
кой, много времени уходило на 
поиск приемлемых решений. Но 
мы справились.

— В чем особенность этой 
теплицы?

— Она полностью отвечает 
всем современным требовани-
ям и нормам. Кроме того, она на 
метр выше прежде построенных 
теплиц, что, например, позволи-
ло нам использовать светильни-
ки не на 600 Вт, а на 1 кВт. Такая 
мощность позволяет существен-
но экономить на электроэнергии 
при высокой светоотдаче.

Огуречный рай
Правильный свет, особый микроклимат и субстрат 
из минеральной ваты — совхоз «Тепличный» 
раскрывает свои агротехнические тайны

Важно и то, что, чем выше те-
плица, тем лучше в ней микро-
климат. В невысокой верхушка 
растения, на которой формиру-
ется урожай, всегда находится в 
зоне локального перегрева, а это 
плохо. Чем больше буфер возду-
ха над посадками, тем лучше они 
себя чувствуют.

— Чистота в новой теплице 
хирургическая, очень строгий 
доступ с обязательным омове-
нием обуви и рук. Почему?

— Сегодня на первое место в 
тепличных овощеводческих хо-
зяйствах выходит проблема ви-
русных заболеваний растений.  
У нас она тоже есть, и очень 
важно, что новая теплица дала 
нам возможность закрыть два 
старых блока на очень жесткую 
мойку и дезинфекцию. Эти меры 
сведут к минимуму риски рас-
пространения инфекции. Сама 
новая теплица спроектирована 
так, чтобы максимально соблю-
дать все необходимые карантин-
ные мероприятия. Сейчас мы туда 
никого лишний раз не пускаем, 
даже наших сотрудников.

— Насколько я поняла, 
в новой теплице поселились 
огурцы?

— Мы изначально плани-
ровали, что переведем их туда, 
поскольку они самые требова-
тельные к качеству света и ми-
кроклимату. Блок на 2 гекта-
ра, в котором выращивали их 
прежде, отвели под томаты. Се-

годня в помидорах есть высокая 
потребность, в том числе преми-
ум-сегмента с высокими вкусо-
выми качествами. Ну а 0,6 гекта-
ра бывших томатных площадей 
отдали под долгожданные перцы 
«Палермо».

До конца года планируем про-
вести маркетинговые исследова-
ния, чтобы определиться, сколько 
перца нам необходимо выращи-
вать. Если поймем, что наше пред-
ложение избыточно, поделим пе-
речный блок пополам и рядом с 
перцем разместим баклажаны.

— По какой технологии вы-
ращиваются огурцы?

— В неорганическом субстра-
те, на минеральной вате. Для того 
чтобы получить качественный 
продукт в достаточном количе-
стве, необходимо так называемое 
контролируемое выращивание, 
когда ежеминутно, ежедневно, 
еженедельно есть возможность 
следить за процессом. Сегодня 
производство огурцов на мине-

ральной вате позволяет нам в 
любое время вносить корректи-
ровки в состав питательного рас-
твора, чтобы не допустить из-
бытка или недостатка каких-то 
элементов. Это первое.

И второе. Если мы выращиваем 
растение в грунтах, то объем суб-
страта, той же земли, будет огро-
мен. Обнаружив, скажем, избыток 
азота, вымыть его из грунта очень 
сложно и затратно по времени. А 
если прибавить к этому внешние 
обстоятельства, например жару, 
когда растение начинает актив-
но потреблять избыточный азот, 
возникнут серьезные проблемы 
и с самим растением, и с урожа-

ем. Минеральная вата и малый ее 
объем позволяют нам заместить 
раствор прикорневой зоны бук-
вально за один день.

Еще один немаловажный 
момент — возможность обслужи-
вания теплицы больших объемов 
меньшим количеством людей. 
Совсем недавно подготовка таких 
объектов к новому культуро- 
обороту требовала титанических 
усилий и ручного труда. Сегод-
ня все намного проще: сухой мат 
субстрата практически ничего не 
весит, девчата пробежали, быстро 
все разложили, и процесс пошел. 
К тому же все, что можно было, 
мы механизировали. Так что пре-
имущества очевидны. 

— Что вы почувствовали, 
когда наконец запустили теп- 
лицу?

— Усталость. Очень много 
было переживаний из-за строи-
тельства, сроков, из-за вирусной 
инфекции. Мы сделали все воз-
можное, чтобы не допустить ее 
появления в новой теплице. На-
деемся, нам это удалось. Урожаи 
сегодня собираем неплохие!

семен ЖУк
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кстати

В рамках молодежного бюджета по 
проекту «Дорога к прекрасному» в 
этом году в школе № 3 отремонти-
ровали лестницу, украсили стены и 
зону отдыха на втором этаже.
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На летних каникулах многих 
родителей волнует вопрос: 
чем занять ребенка, чтобы 
он не слонялся без дела, не 
тратил время только на муль-
тики и компьютерные игры? 
Да и активный отдых невозмо-
жен без пауз, которые педаго-
ги советуют заполнять интел-
лектуальными занятиями, и в 
первую очередь — чтением.

Узнай сахалин

Для коллектива Сахалинской 
областной детской библиотеки 
(СахОДБ) летние каникулы — 
напряженный период. Здесь за-
ранее продумывают програм-
му досуга для юных островитян, 
чтобы каждая их встреча с биб- 
лиотекой была увлекательной 
и полезной. Конечно, сотрудни-
ки СахОДБ заняты и традицион-
ной работой: всегда посоветуют 
юному читателю самую классную 
книжку или помогут найти про-
изведения из списка литерату-
ры, рекомендованной в школе на 
лето. Но у современных детей так 
много развлечений, что увлечь их 
чтением непросто. Нужно посто-
янно искать новые творческие 
формы работы с ребятами разно-
го возраста.

— Летом мы всегда готовим 
для юных горожан множество 
событий, — рассказала директор 
СахОДБ Наталья Чаус. — В про-

Каникулы с книгой
Квесты, фотокроссы, викторины: как в областной детской 
библиотеке приобщают ребят к полезному чтению

грамме нынешнего сезона есть 
как классические мероприятия, 
например громкие чтения дет-
ских произведений, так и разно-
образные интерактивы: квесты, 
фотокроссы, мастер-классы. В 
этом году мы запустили эксклю-
зивный проект «Мой Сахалин 
— 75 лет. Интерактивное крае-
ведение», направленный на изу-
чение истории и природы родно-
го края. Он тоже приобщает ребят 
к чтению. Мы предлагаем детям 
интерактивную игру на планше-
те, но ответы на вопросы персо-
нажей они ищут в книгах. Так мы 
ненавязчиво убеждаем ребят, что 
чтение тоже увлекательный досуг, 
позволяющий узнать много инте-
ресного. С помощью новых фор-

матов мы, можно сказать, пере-
маниваем современных детей с 
клиповым мышлением из мира 
гаджетов в разнообразный мир 
книг, приобщаем их к более глу-
бокому, осмысленному чтению. 
Подросткам предлагаем произве-
дения, которые позволяют найти 
взаимопонимание с родителями и 
сверстниками. Летом в нашу би-
блиотеку приходят постоянные 
читатели, и мы стараемся, чтобы 
их становилось больше.

читательские 
удовольствия

Специалисты утверждают: 
чтобы у ребенка возник инте-
рес к книгам, они всегда должны 

быть под рукой. Поэтому сотруд-
ники учреждения летом активно 
работают с юными читателями 
в лагерях отдыха, детсадах, цен-
трах досуга.

Для дошколят библиотекари 
организовали серию встреч «Чи-
тательские удовольствия». Детям 
привозили хорошо знакомые 
сказки «Колобок», «Летучий ко-
рабль», «Сивка-Бурка», изданные 
в необычных форматах: книжки-
панорамы, книжки-гармошки, 
книжки с вкладышами… Они вы-
зывали бурю эмоций у малышей, 
ведь каждое занятие превраща-
лось в волшебное путешествие. 
После громких чтений ребята 
угадывали сказочных героев по 
рисункам и отвечали на вопросы 
мини-викторины. А после встре-
чи с надеждой спрашивали би-
блиотекарей: «Вы еще к нам при-
едете?»

Этим летом в детском саду 
«Кораблик» начал работать 
кружок «Юный казачок». На ин-
терактивных занятиях малыши 
изучают казачью культуру и быт, 
разгадывают загадки, учат ско-
роговорки, но особенно им нра-
вятся громкие чтения казачьих 
сказок.

Библиотекари постоянно 
приезжают и в лагерь отдыха 
«Восток». Недавно там прошла 
яркая познавательно-игровая 
программа. Школьники участво-
вали в квестах и мастер-классах, 
выполняли задания литератур-
ной викторины и знакомились с 
новыми детскими книгами.

А 24 июля в образовательном 
центре «Лукоморье» библиоте-
ка открыла выездной читальный 
зал, где провели литературный 
час «В шоколадном царстве». Его 

посвятили любимому сладкоеж-
ками Всемирному дню шокола-
да. Юные читатели познакоми-
лись со «сладкими» книгами из 
фондов библиотеки, узнали об 
истории праздника и его тради-
циях, прослушали отрывок из 
сказки «Шоколадный дедушка».  
В выездном читальном зале 
взрослые оставили еще несколь-
ко увлекательных книг о люби-
мом лакомстве, которые сразу 
нашли своих читателей.

анна сУхоребрИк

стройка по плану

Благодаря средствам, выделен-
ным по федеральной программе 
«Модернизация школьных систем 
образования», капитально об-
новляют кровлю и фасад этого 
учебного заведения, состоящего 
из трех корпусов. Приобретены 
современное оборудование для 
уроков и занятий в рамках допол-
нительного образования, мебель 
и оргтехника.

По словам директора школы 
Юлии Клыковой, работы нача-
лись 25 апреля и в мае ребят из 
1-4-х и 5-х классов перевели в 
гимназии № 1 и 2, выпускни- 
ков — в вечернюю школу, а Вос-
точная гимназия взяла под крыло 
девятиклассников. Остальные 
школьники с согласия родителей 
обучались дистанционно.

— Очень благодарны коллегам 
за создание благоприятных усло-
вий для наших детей, — говорит 
Юлия Владимировна.

Сейчас кровля и фасад готовы 
на 90%. До конца августа с южной 
стороны учебного корпуса будет 
установлена система уличного 
освещения. Подрядная организа-
ция ООО «Гарант» ведет работы в 

Большие перемены
Школу № 3 имени Героя России Сергея Ромашина капитально 
ремонтируют в рамках федеральной программы

соответствии с графиком, и есть 
полная уверенность, что 1 сентя-
бря обновленная школа распахнет 
свои двери для учеников.

Кстати о дверях. Мэр Южно-
Сахалинска Сергей Надсадин 
тщательно контролирует ход мо-
дернизации учебных заведений 
города в рамках федеральной 
программы. Во время посещения 
школы № 3 он обратил внима-
ние на состояние входных групп 
и крылец с западной и северной 
стороны образовательного уч-
реждения. В рамках модерни-
зации их ждала только косме-
тическая реставрация. Но мэр 
подметил, что этого будет явно 
недостаточно, и поставил задачу 
разработать проект их капиталь-
ного ремонта. Крыльца облицу-
ют гранитной плиткой. Средства 
были выделены в кратчайшие 

сроки, и работа на входных груп-
пах сейчас тоже подходит к за-
вершению.

школьные новинки

Техническое оснащение в 
рамках модернизации затрагива-
ет практически все учебные пред-
меты. Среди закупок — новые ме-
тодические пособия, мобильные 
классы, а также цифровые лабо-
ратории для проведения опытов 
по химии, физике и биологии. Это 

оборудование можно использо-
вать даже на выездных занятиях.

Также для кабинета начальной 
военной подготовки приобрете-
ны макеты современного оружия, 
электронный тир, пособия для 
обучения оказанию первой ме-
дицинской помощи, вплоть до 
натуралистичного человеческо-
го манекена. Занятия по новому 
предмету будут вестись при под-
держке специалистов СахГУ и Ин-
ститута развития образования Са-
халинской области.

— Еще одна хорошая новость: 
мы открываем в этом году медиа- 
центр. Он уже полностью осна-
щен. В договор с фирмой-постав-
щиком вошло и обучение ребят 
и педагогов. Преподаватель его 
уже прошел, на очереди дети. Тех-
нические возможности новинок 
очень обширны: можно верстать 
газеты и журналы, снимать и мон-
тировать видео, записывать звук 
и вести радиопрограммы, — рас-
сказывает Юлия Клыкова.

В кабинетах будут установ-
лены более 20 сплит-систем с 
интерактивными панелями, на 
которых можно просматривать 
видеофайлы и изображения, а 
также писать как на обычных 
маркерных и меловых досках. 
В холлах на втором и третьем 
этажах основного здания появят-
ся зоны отдыха с мягкой мебелью, 
переносными стульями и стола-
ми, с подключенным Интерне-
том и устройствами для зарядки 
гаджетов.

Также в этом году откроется 
центр детских инициатив, хорошо 
оснащенный техническими сред-
ствами. Здесь для учащихся будут 
реализовывать программы проф- 
ориентации и патриотическо-
го воспитания. Также ребята с 
наставниками займутся созда-
нием интерактивного музея: 
через четыре года средней школе 
№ 3 исполнится 50, а за это 
время накопилось много инте-
ресных предметов и документов. 
Они займут свои места в будущей 
экспозиции.

 Наталья рУсИНоВа

  мария краснощекова, 
4-й КЛАСС: 
— Я часто хожу летом в библи-
отеку, потому что у меня много 
свободного времени для чтения. 
Очень люблю книги, мне здесь по-
могают выбрать самые интересные 
и увлекательные.

  дмитрий Иванов, 
7-й КЛАСС:
— Летом в библиотеке встреча-
юсь с друзьями, прихожу сюда за 
новыми книгами, о которых рас-
сказывают библиотекари. В этом 
году решил участвовать в летнем 
чтении. Оно предусматривает много 
разных заданий, кроссвордов, а 
главное — интересные книги.

  Полина Веселова, 
10-й КЛАСС:
— Мне нравится ходить летом в би-
блиотеку, чтобы пообщаться, вы-
брать новые книги, узнать что-то 
новое. В соседнем сквере проходят 
интересные мероприятия, на кото-
рых часто вслух читают книги. Мне 
всегда любопытно их слушать. 

ПрямАя речь

 ѣ 1 сентября школа предстанет обновленной

 ѣ библиотекарь татьяна Михайлова с одним из юных участников Всероссийской 
акции #деКЛАМируй
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старт — впереди

Отопительный сезон в городском 
округе «Город Южно-Сахалинск» 
стартует в начале октября. Процесс 
подключения потребителей к си-
стеме централизованного тепло-
снабжения происходит с юга на 
север и занимает в среднем от 3 до 
14 дней. Все жилые дома и пред-
приятия должны быть подключе-
ны к теплоснабжению не позднее 
окончания пятисуточного периода 
со средней суточной температурой 
наружного воздуха не выше +8 °С.

Важное 
межсезонье
Программа ремонта теплосетевого 
комплекса в областном центре выполнена 
на 60 процентов

Завершение отопительно-
го сезона для сотрудников 
АО «Сахалинская коммуналь-
ная компания» (СКК) вовсе не 
повод расслабиться. Не успели 
в начале лета остыть батареи 
в квартирах южносахалинцев, 
как началась подготовка к сле-
дующему. Сейчас, в середине 
августа, большая часть запла-
нированных работ уже выпол-
нена, однако темп не снижа-
ется. Технический персонал 
СКК трудится без выходных и 
практически круглосуточно, 
чтобы зимой обеспечить город 
теплом и горячей водой.

ремонтная программа

Бюджет ремонтной програм-
мы СКК составил около 200 млн 
рублей. План летних мероприя-
тий традиционно включает в себя 
такие пункты, как капитальный 
ремонт зданий 
и сооружений 
теплосетевого 
комплекса, ма-
гистральных 
трубопроводов, 
ремонт обору-
дования, об-
новление теп- 
л о и з о л я ц и и 
сетей. Отдель-
ная строка — 
восстановление 
разрушенных в процессе устране-
ния аварий на сетях дорог и газо-
нов. Это тоже зона ответственно-
сти СКК.

В перечень необходимых ме-
роприятий включены два этапа 
гидравлических испытаний сетей 
теплоснабжения. Первый провели 
в начале июня. В результате были 
выявлены проблемные участки. 
Их ремонтом занимались в июле. 
Второй, завершающий этап ги-
дравлических испытаний старто-
вал 14 августа.  

рабочие будни

В числе выполненных сотруд-
никами СКК работ — теплоизоля-
ция 2,5 км тепловых сетей, капи-
тальный ремонт котла в котельной 
Синегорска, замена горелок на га-
зовой котельной в Ново-Алексан-
дровске, ремонт здания котель-
ной № 28 на улице Больничной, 

завершение ремонта здания цен-
трального теплового пункта № 9 
на проспекте Мира, замена участ-
ка магистральной сети на улице 
Амурской.

Кроме того, к началу отопи-
тельного сезона планируется за-
вершить капитальный ремонт 
участка Комсомольского коллек-
тора, где зимой произошло не-
сколько серьезных повреждений. 
Сейчас специалисты СКК заме-
няют 500 метров магистрально-
го трубопровода и устанавливают 
новую запорную арматуру. 

Продолжается строительство 
новой газовой автоматизирован-
ной котельной на улице Больнич-
ной, которая обеспечит стабиль-
ным теплоснабжением новый 
жилой микрорайон «Южный 
парк», многоквартирные дома 
прежней застройки и медицинские 
учреждения. Ввод котельной наме-
чен на сентябрь нынешнего года.

— Из того, 
что было за-
планировано 
в программе 
подготовки к 
отопительно-
му сезону, ис-
полнено уже 
более 60 про-
ц е н т о в ,  —  
отметил гене-
ральный ди-
ректор АО СКК 

Максим Беккер. — Динамика по-
ложительная, все работы идут по 
графику. Рисков неисполнения ре-
монтной программы мы не видим. 

Центр обслуживания

На днях СКК запустила в тесто-
вом режиме долгожданный кли-
ентский офис, или, как официально 
называется это учреждение, Центр 
обслуживания абонентов. Он нахо-
дится по адресу: ул. Невельская, 38.  
Центр предназначен для приема 
всех потребителей СКК, как фи-
зических, так и юридических лиц. 
Официальное открытие центра со-
стоится в ближайшие дни. 

синегорская вода

И напоследок ответ на вопрос, 
с которым в редакцию обратились 
жители Синегорска: когда в селе 
появится обещанная в прошлом 
году станция очистки воды? Этой 
проблемой занимается департа-
мент городского хозяйства. 

— Станция изготовлена и на-
ходится в пути. На остров при-
будет ориентировочно в конце 
августа, — объяснил вице-мэр 
Южно-Сахалинска Алексей 
Римша. —  Фундамент для нее 
будет залит рядом с насосной 
станцией за Синегорской боль-
ницей. Сама установка по очист-
ке воды модульная, ее не нужно 
строить, а надо просто поставить 
на основание и подключить к си-
стеме водоснабжения. К концу 
года мы ее запустим. 

Подготовил семен ЖУк

 ѣ ремонт в разгаре

День города в областном 
центре в этом году будут  
отмечать со 2 по 9 сентября.  
Решение посвятить ему  
целую неделю было  
принято не случайно.

Праздничный водоворот

Сентябрь в Южно-Сахалин-
ске — золотая пора, как правило, 
балующая жителей города чудес-
ной погодой и мягким осенним 
теплом. Она с 
особой силой 
с т и м у л и р у -
ет творчество, 
что, наверное, 
и стало при-
чиной рожде-
ния большо-
го количества 
фестивалей, 
которые тра-
диционно про-
ходят в област-
ном центре в 
этот период.

— Мы впер-
вые решили 
о б ъ е д и н и т ь 
все эти фе-
стивали под 
общим названием «Искусство 
сентября» и посвятить их Дню 
города, — сказала начальник 
отдела культурной политики де-
партамента культуры и туриз-
ма администрации Южно-Саха-
линска Екатерина Пономаренко.   
— По нашей задумке, такой фе-
стиваль фестивалей будет шагать 
по Южно-Сахалинску и всех во-
влекать в праздничную атмосферу.

Фестивальный 
калейдоскоп

Самый насыщенный день 
праздничной недели — 2 сентя-
бря. Старт программы — в 11 ча- 
сов. Большинство мероприя-
тий пройдут в городском парке  
им. Ю.Гагарина.

У большого фонтана развер-
нется фестиваль националь-
ных культур «Мы вместе». Здесь 
можно будет послушать высту-
пления творческих коллективов, 
посмотреть дефиле народных ко-

стюмов, купить сувениры, отве-
дать блюда национальных кухонь.

На озере Верхнем пройдет фе-
стиваль, в программе которого за-
плывы на самодельных плавсред-
ствах, соревнования по плаванию 
и прыжкам в воду.

На поляне за теннисными 
кортами расположатся участни-
ки фестиваля йоги, которые по-
радуют своих последователей 
лекциями, чайной церемонией 
и танцами, а сами теннисные 

корты, стадион 
« К о с м о с »  и 
в о л е й б о л ь -
ная площадка 
будут отданы 
на откуп фе-
с т и в а л ю 
спорта «Дви-
жение на опе-
режение». 

Поляну на-
против пар-
кового маяка 
оккупируют 
н е ф о р м а л ь -
ные участни-
ки «DJ-Феста», 
у самого маяка 
задымятся ман-
галы фестиваля 

шашлыка, а роллерную площадку 
займут мастера ким-чи, объеди-
ненные фестивалем по ее приго-
товлению.

Кроме них, в парке прой-
дут: семейный фестиваль «Под 
крышей дома моего», фестиваль 
вокального искусства с участием 
учеников Музыкальной академии 
Ларисы Долиной, фестивали «Ро-
бототехника», «Творчество моло-
дых» и «Играй, озорник!».

На обновленной набережной 
реки Рогатки пройдут «Царь-
Букет-Фестиваль» и праздничный 
вернисаж «Художники городу», а 
в сквере им. Н.Рудановского —  
театральный перформанс с 
живыми инсталляциями. В сквере 
им. И.Крузенштерна расположит-
ся книжный квартал литератур-
но-патриотического фестиваля 
«Время. Книга. Мы», в сквере Не-
вельского состоится фестиваль 
«Место силы», посвященный исто-
рии Южно-Сахалинска.

Завершится первый празд-

ничный день большим концер-
том и фейерверком на площади 
Победы. Начало в 20 часов.

Продолжение

Период с 4 по 9 сентября на-
сыщен праздничными событи-
ями. В программе значится фе-
стиваль классической музыки, в 
рамках которого 4 и 5 сентября 
на площади у здания правитель-
ства Сахалинской области состо-
ятся концерты Южно-Сахалин-
ского симфонического оркестра. 
В рамках фестиваля «Школы ис-
кусств» 6 сентября на террито-
рии областного краеведческого 
музея и у ККЗ «Комсомолец» вы-
ступят ученики южно-сахалин-
ских ДМШ. С 4 по 8 сентября в 
стеклянном павильоне городско-
го парка пройдет фестиваль изо-
бразительного искусства «Милый 
Потапыч», а 8 и 9 сентября в боль-
шом шатре за мостом Влюблен-
ных — фестиваль брейк-данса.

Финал

Завершающий день празднич-
ной недели — 9 сентября. В 11 ча- 
сов его откроет традиционный 
фестиваль «Остров-рыба», кото-
рый развернется на ярмарочной 
площади у Дома торговли.

В 12 часов на стадионе «Кос- 
мос» начнется праздничный кон-
церт «Любимому городу посвя-
щается».

Остальные мероприятия фи-
нального дня стартуют в 13 часов. 
Это спортивно-развлекательная 
программа «Гонка героев» на 
Тропе развлечений городского 
парка, творческая мастерская 
«Семейные мастер-классы» на 
южном берегу озера Верхнего, 
мастер-класс «Цветочная феерия» 
в центре досуга «Теремок», вы-
ставка работ учащихся отделения 
дизайна Сахалинского колледжа 
искусств в стеклянном павильо-
не, фестиваль настольных игр у 
кафе «Мама-кофе», выступление 
известной сахалинской певицы 
Светланы Маслиной-Козловой на 
парковой концертной площадке 
и концерт бардовской песни на 
поляне за теннисными кортами.

Марафон искусств
Во время празднования 141-летия 
Южно-Сахалинска пройдут 22 фестиваля

 ѣ Веселый день

 ѣ Поздравляем любимый город!
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Пройдя по ссылке yuzhno-sakh.ru/dirs/3844, можно узнать перечень документов, 
необходимых для получения статуса социального магазина. За консультацией 
обращайтесь в департамент продовольственных ресурсов и потребительского рынка 
администрации Южно-Сахалинска по телефону 30-07-37 (доб. 2).

Информация 
о ежемесячном 
мониторинге цен и 
перечень социальных 
товаров представлены 
на сайте 
yuzhno-sakh.ru 

■ Имеют вывеску «соЦИальНый маГазИН»
■ товары выделены ценниками с фирменным логотипом 
«Социальный магазин», на которых указана закупочная и 
розничная цена товара. 
■ розНИчНая НаЦеНка на 43 наименования продуктов 
питания и 24 социально значимых товара на объектах тор-
говли, расположенных в селах, не превышает 15% от опто-
вой стоимости. 
■ средНИе ЦеНы на перечень продовольственных това-
ров НИЖе, чем в других торговых предприятиях города.

В чем отлИчИе от дрУГИх 

■ Крупы 7 видов
■ Хлеб из ржаной  
и пшеничной муки
■ Макаронные изделия
■ Сахар 
■ Соль
■ Чай 
■ Куриное яйцо
■ Масло
■ Рыбные консервы 
■ Вареную колбасу

В соЦИальНых маГазИНах 
По сНИЖеННой ЦеНе 
моЖНо кУПИть

■ Кур
■ Говядину и свинину на кости
■ Овощи и фрукты 

По ВыГодНым ЦеНам
на территории городского округа 
«город Южно-Сахалинск» статус 

«социальный» имеют 35 объектов 
розничной торговли. 

 
Положение о социальных магазинах утверждено 

постановлением администрации города от 03.03.2016 
№ 524-па «О социальных объектах потребительского 

рынка, расположенных на территории городского округа 
«Город Южно-Сахалинск». 

дальНее
■ Магазин «народный», 
ул. 1-я Московская, 12/1
■ Магазин «Продукты», 
ул. Ударная, 21
саНаторНое
■ Магазин «Продукты»
сИНеГорск 
■ Магазин «Саша», 
ул. Коммунистическая, 43
березНякИ
■ Магазин «Червонец», 
южная часть перекрестка 
ул. Центральной и Брянской

Где расПолоЖеНы 
ЮЖНо-сахалИНск
МАгАЗины
■ «Социальный», бульвар Ф. Анкуди-
нова, 5
■ «Семерочка», ул. Украинская, 72, 
стр. 22
■ «Семицветик», ул. Ленина, 314-б
■ «Смуглянка», ул. Хлебная, 10
■ «4 cезона», пр. Мира, 249, кв. 1-6
■ «Любимый», ул. Комсомольская, 
283д
■ «народный»:

‣ пр. Победы, 53а
‣ ул. Украинская, 3/1

‣ ул. Железнодорожная, 79
ПАВиЛьОны 
■ «Верный», п/р Хомутово, западная 
сторона пр. Мира, напротив здания № 18 
на ул. 3-й Набережной
■ «Поле Чудес», 7-й микрорайон, север-
ная сторона ул. Тихоокеанской
■ «Мэйджик», ул. Комсомольская, 251-б
СуПерМАрКеты «ПятницА»

‣ ул. Пуркаева, 39
‣ ул. Крайняя, 30, корпус 2, помеще-
ние 1

СуПерМАрКет «АЗиМут»
‣ ул. Железнодорожная, 186

лУГоВое
■ Павильон «Верный», 
ул. Дружбы, 98
■ Магазин «народный», 
ул. Дружбы, 64
НоВо-алексаНдроВск
■ Магазин «надежда», 
ул. 3-я Строительная, 4-б
■ Павильон «Верный», 
пер. Железнодорожный, 
севернее дома 12
■ Магазин «Юлия», 
ул. 2-я Красносельская, 20

‣ ул. Комсомольская, 241/1
‣ ул. Сахалинская, 59а
‣ пр. Мира, юго-западнее дома 241а
‣ ул. Милицейская, 13а

■ «Продукты», ул. Кавказская, 1
■ «Свой», ул. Больничная, 36
■ «Мясной двор», п/р Хомутово, 
ул. 3-я Набережная, 18
■ «Верный»:

‣ юго-восточнее пересечения 
пр. Победы и ул. Вокзальной
‣ южнее дома № 20 на ул. Пограничной

Мини-МАрКеты «бОЛерО»
‣ ул. Пограничная, 60а, помещение 23

В Некоторых маГазИНах По едИНой 
карте сахалИНЦа ПокУПателИ 
моГУт ПолУчИть На ПродУкты 

скИдкУ от 1,5%

Скорость + комфорт
В островной столице запустили первый городской экспресс
Теперь жители и гости об-
ластного центра могут с ком-
фортом добираться на рель-
собусах из Южно-Сахалинска 
в Ново-Александровск, Хри-
стофоровку и обратно. Кроме 
того, проведена масштабная 
работа по интеграции же-
лезной дороги в систему го-
родского общественного 
транспорта — все железнодо-
рожные остановки, находя-
щиеся на маршрутах, сопря-
жены с автобусными.

С запуском городского экс-
пресса горожан поздравили гу-
бернатор Валерий Лимаренко, 
заместитель начальника Даль-
невосточной железной дороги — 
филиала ОАО «Российские желез-
ные дороги» Геннадий Нестерук 
и мэр Южно-Сахалинска Сергей 
Надсадин.

— Железная дорога активно 
интегрируется в работу городско-
го общественного транспорта. 
 А это значит, что добираться из 

планировочных районов в центр 
будет намного быстрее и ком-
фортнее, так же как и передви-
гаться по самому Южно-Саха-
линску, — отметил губернатор 
Валерий Лимаренко.

Чтобы пассажиры могли 
беспрепятственно попасть в 
любую точку островной столи-
цы, обустроены совмещенные 
остановочные пункты. Кроме 
того, новые железнодорожные 
маршруты включены в систему 
оплаты транспортной картой. У 
пассажиров теперь есть возмож-
ность осуществлять бесплатную 
пересадку в течение 45 минут с 
момента оплаты первой поезд-
ки, причем как с пригородного 
поезда на внутригородской ав-
тобус, так и с поезда на поезд в 
пределах Южно-Сахалинской 
агломерации.

— Мы интегрируем железную 
дорогу в систему пассажирско-
го транспорта муниципалитета. 
Администрация города работа-
ет над созданием новых удоб-

ных пешеходных и транспортных 
связей, чтобы люди получили 
возможность перемещаться по 
Южно-Сахалинску в комфорт-
ных условиях. На всех останов-
ках по пути следования желез-
нодорожного транспорта можно 
пересесть в автобус. Считаю, что 
это большой шаг в развитии го-
родской мобильности. Благода-
рю правительство Сахалинской 
области и губернатора Валерия 
Лимаренко за поддержку наших 
инициатив и активное участие в 
преобразованиях, — сказал мэр 
Сергей Надсадин.

В начале следующего года 
планируется приобрести еще  
8 пассажирских вагонов и расши-
рить маршрутную сеть городско-
го экспресса.

Внедрение железнодорожного 
транспорта в систему общегород-
ского осуществляется по иници-
ативе губернатора Валерия Ли-
маренко. Им были достигнуты 
соответствующие договоренно-
сти с руководством ОАО РЖД. ѣ В путь!

 ѣ рельсобус готовится отправиться по новому маршруту


